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Михаил ПАНЮКОВ

■■ В■России■ЦБ■ведет■курс■на■
повышение.■А■что■проихо-
дит■в■Беларуси?

ПОДЪЕМНЫЕ 
КРЕДИТЫ
Не так много росси-

ян разбирается в тон-
костях финансового 
рынка. Их интерес 
предельно прост  - 
пусть банкиры дела-
ют что хотят, лишь 
бы это было на поль-
зу их кошельку. Или 
хотя бы не во вред. И 
они абсолютно пра-
вы! Только вот как понять нам, 
профанам, действительно ли 
хорошо для благосостояния 
простых людей поднимать 
ключевую банковскую став-
ку? На этот счет мнения раз-

ные. Мы побеседовали об этом 
с доктором■экономических■
наук,■членом■Комиссии■ПС■
по■труду,■социальной■поли-
тике■и■здравоохранению■Ни-
колаем■Новичковым.

- Как вы относитесь к по-
вышению ключевой ставки?

- Сейчас она 21 про-
цент. Есть вероят-
ность, что в декабре 
поднимут до 23. Со-
временная экономи-
ка РФ скорее нужда-
ется в ее снижении.

Это определяется 
двумя факторами. 
Необходимостью под-
держания экономиче-

ского роста, а для этого тре-
буется новое производство, 
которое нужно кредитовать. 
И кредит должен быть подъ-
емным. Это с одной стороны. 

А с другой - сохранением 

внутреннего спроса, потому 
что он является фактором эко-
номического роста, качества 
жизни населения. В первую 
очередь за счет расширения 
предложения на рынке, что 
при  нынешней ставке очень 
трудно.

- Кажется, раньше тоже 
случались высокие процен-
ты по ключевой ставке?

- Они, конечно, были, но 
очень давно. Даже весь пе-
риод проведения СВО, а он, 
согласитесь, уникальный по 
своей сути, держались зна-
чительно ниже. И инфляции 
такой не было.

Почему именно сейчас 
ЦБ решил, что называется, 
взять с места в карьер, для 
меня загадка. Инфляция не 
снижается, хотя ставка рас-
тет на протяжении довольно 
продолжительного времени. 
Значит, дело-то, может быть, 
не в ней, в других фундамен-
тальных причинах.

- Кому-то повышенная 
ставка очень нравится. 
Ведь какой высокий процент 
по вкладам!

- Это не аргумент, потому 
что людей, у которых есть 
сбережения, позволяющие 
вкладывать в акции, недви-
жимость, ценные бумаги или 
на депозиты,  - абсолютное 
меньшинство. Я не говорю, 
что с ними вообще не нужно 
считаться. Но у них и без вы-
сокой ключевой ставки есть 
куда инвестировать с выго-
дой. А для, условно говоря, де-
вяноста процентов населения 
критически важно совсем дру-
гое. Тот заработок, который 
они имеют сейчас и который 
должен расти. Но зарплата не 

может увеличиваться, если 
будет снижаться уровень про-
мышленного производства 
и  экономическая активность. 
Я ориентируюсь на позицию 
трудового  сословия и, конеч-
но, пенсионеров.

- Но ведь пенсию регулярно 
индексируют.

- Это положительный при-
мер. Но все равно это не те 
темпы, которых пенсионеры 
заслуживают.

альТЕРНаТИвНЫй 
ПУТь
- Возможно ли, что, несмо-

тря на все вопросы, ставка 
продолжит расти?

- Я этого не исключаю. Ру-
ководство ЦБ прямо сказа-
ло, что будет использовать 
этот метод, пока не удастся 
взять под контроль инфля-
ционные  процессы. Только 

вот не  больно-то у них по-
лучается.

- У Беларуси совсем другой 
подход. В 2023 году их став-
ка рефинансирования (ана-
лог нашей ключевой ставки) 
составляла 11,5 процента. 
Сейчас уже 9,5. А в следую-
щем году планируют умень-
шить ее еще на несколько 
десятых процента.

- И я считаю, что они де-
лают абсолютно правиль-
но. Наши экономики, если 
убрать за скобки масштаб, 
очень похожи. Мы являемся 
развивающимися экономиче-
скими рынками, которые име-
ют довольно значительную и 
промышленную, и аграрную 
часть, и сферу услуг, и  госу-
дарственную составляющую. 
И курс, который взяли моне-
тарные власти Беларуси, ка-
жется очень оправданным.

■■ Со■школьниками■в■обязатель-
ном■порядке■надо■беседовать■об■
ответственности■за■деструктивные■
действия.

- я обратился к министру просвеще-
ния рФ господину кравцову с просьбой 
включить в программу уроков «разго-
воры о важном» - такой аналог «уроков 
мира», который был в ссср, - очень 
актуальную тему, - рассказал «сВ» ни-
колай новичков. - Детям надо разъ-
яснять, что ребенок или подросток, 
юноша или девушка, несмотря на пол 
и возраст, могут быть привлечены к 
ответственности за совершение право-
нарушения. почему важно об этом гово-
рить? В последнее время активизиро-
валась работа западных и украинских  
спецслужб, террористических органи-
заций по вербовке российской молоде-
жи и даже детей для совершения раз-
личных правонарушений. В том числе 
тяжких. например, поджога военной 
техники.

- Вот в Омске двое подростков 
под влиянием украинского кура-
тора, который связался с ними 

через Telegram, подожгли верто-
лет Ми-8. Обещали двадцать ты- 
сяч  долларов, но, разумеется, обма-
нули.

- совершенно верно. технику, разуме-
ется, жалко, но ведь пострадали и сами 
подростки, поломав себе жизнь! а мож-
но было и погибнуть. Во время другой 
попытки поджога вертолета, которая 
случилась в сибирском городе ноябрь-
ске, произошел взрыв бензина, у двух 
юных горе-террористов обгорели руки 
и лица. они даже бежать не пытались, 
сами вызвали медиков.

Это страшное дело. залезают детям 
в голову, соблазняют деньгами и обе-
щают, что им за это ничего не будет. 
они же, мол, несовершеннолетние. 
а это далеко не так. Вот и надо объ-
яснять на таких уроках, что у детей от-
ветственность, конечно, не такая, как у 
взрослых, но она есть. никто не хочет 
отправиться в интернат для малолетних. 
но самое главное - можно по глупости 
покалечить себе всю жизнь. Чем раньше 
ребенок поймет, что за свои поступки 
надо отвечать, тем больше будет усло-
вий для формирования в наших школах 
ответственных и гармонически развитых 
личностей.

■■ США■разрешили■российским■
банкам■проводить■сделки,■свя-
занные■с■энергетикой,■вплоть■до■
апреля■следующего■года.■С■чего■
бы■это■такая■щедрость?

- Это не щедрость, а, если хотите, 
наживка, - поясняет николай нович-
ков. - ловля на живца. мы прекрас-
но понимаем, что мировые энерге-
тические рынки зависят от позиции 
россии. я напомню, что вот это са-
мое разрешение в кавычках касает-
ся именно энергетических активов. 
сШа не могут допустить, чтобы рос-
сия отправилась в самостоятельное 
плавание на таком чувствительном 
рынке, как энергетика. Это во-первых. 
Во-вторых, американцы прекрасно 
понимают, что чем сильнее они за-
тягивают петлю своих санкций, тем 
быстрее россия захочет из нее вы-
рваться, опираясь на своих союзни-
ков. и сШа на это никак повлиять 
не смогут.

платежные системы, независимые 
от доллара и других существующих 
систем, уже сейчас активно разра-

батываются внутри BRICS и в самой 
россии. Это уверенный шаг в направ-
лении того, чтобы сбросить мировую 
финансовую кабалу. американцы бу-
дут биться до последнего, чтобы не 
допустить такого сценария. поэто-
му они эту самую удавку чуть-чуть 
ослабевают. но мы должны понимать, 
что как только приостановим рабо-
ту, будет еще хуже. если какие-то 
банки хотят воспользоваться этой 
возможностью, пусть. но при этом 
они не должны забывать о своей от-
ветственности перед акционерами. 
а большинство крупных банков рФ - 
государственные или квазигосудар-
ственные.

- Но сам факт такого разрешения, 
наверное, показывает, что мы дви-
жемся правильно?

- абсолютно точно. мы задели 
очень чувствительную струну в фи-
нансовом механизме америки. так 
что надо двигаться, может быть, даже 
усиленными темпами в выбранном 
направлении.

Вообще, это что такое? какая-то 
одна страна разрешает или не раз-
решает что-то всем остальным. мы 
в каком веке живем?!

не Жги Вертолет,  
не ломаЙ себе суДьбу

последствияамериканская 
наЖиВка

НА попятНУЮ
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СЫГРаЕТ лИ СТавКа?

Да, при таких процентах 
ипотеку брать уже не хочется.
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Помни - ссуды 
легко получать, 
возвращать трудно.


